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Успешной работы, личного счастья!
АКОНЧЕНА защита дипломных проектов:

*  страна получила оноло 1000 инженеров.
зан, чтобы оправдать своеквали-

будучи после института вам придется непрерывно про-
Пзздравляя товарищей с получением 

финации советского инженера, не могу,

вой техники, внедрять которую инженер обя- 
чтобы оправдать свое высокое звание. И

старейшим инженером нашего института, не 
сказать им на прощание несколько слов.

Вы вступаете в практическую жизнь в зна
менательную эпоху после XXII съезда КПСС, 
когда индустрии обеспечены опережающие тем
пы развития, открываются широчайшие перс
пективы для работы каждого инженера.

Если в институте каждый, подготовляя 
себя для практической деятельности, получал 
необходимый запас знаний и соответственное 
воспитание, то на производстве надо уметь в 
основном отдавать, а не получать. На предпри
ятии придется работать с людьми, мобилизуя 
их на перевыполнение планов на базе передо-

должать учебу, следи!ь за новейшей литерату
рой. Важно уметь передавать свой опыт, делясь 
им с другими в виде статей в журналах. У нас 
имеются, к сожалению, «опытные» инженеры, 
ни разу в жизни не поделившиеся своим опы
том в печати. Какие огромные возможности не 
используются !

Направляя вас, дорогие товарищи, на произ
водство, мы искренне желаем вам успешной ра
боты и счастья в творческом труде и в личной 
жизни.

И. БУТАКОВ,

Ка к и м
д о л ж е н  б ы 
НАШ ИНСТИТУТ

Вот и время пришло расставания- 

пас дороги зовут... 

но всегда, на любых расстояниях 

не забыть нам родной институт.

В Ы П У С К Н И К А М
Ну вот и все.

Получены дипломы... 

И новые дороги
впереди.

В последний раз 
пройдете по знакомым 

Местам с грустинкой 
легкою в груди.

И вспомните 
студенческие годы — 

Ступеньки звонких и 
, веселых лет.

Уж скоро, скоро
застучат вагоны. 

Ведь в жизнь большую 
выдан вам билет. 

Зовут пути, волненьем 
необычным.

Приходит расставания 
пора.

Успехов вам в труде и 
в жизни личной 

И по-студенчески:
«Ни пуха, ни пера!». 

Олег Философов.

доктор технических наук, профессор.

ся на недостаток оборудо
вания, причем в качестве 
примера приводятся нес
колько «неоплаченных 
счетов». Нельзя ставить 
организацию УИРС в за
висимость только от мате
риальной базы.

Наши студенты могут и 
должны заниматься науч
ными исследованиями сей
час, не дожидаясь идеаль
ного материального обес
печения. Конечно, слабая 
экспериментальная база 
создает известные труд
ности, но не больше. Во 
всяком случае, эти труд
ности преодолимы, как го
ворит в своей заметке ин
женер Ф ТФ  В. Зленко: 
«Нужно меньше ссылать
ся на трудности и недос
татки, а больше работать 
самому».

«Не прятаться за труд
ности» — эта мысль вы
сказана и аспирантом 
ХТФ В. Мироновым.

Идея организации
УИРС, т. е органическое 
сочетание учебной и науч- ( 
ной работы, есть последо
вательное проведение в 
жизнь одного из главных 
идеологических принципов 
Программы КПСС — со
четания обучения с произ
водительным трудом. Эти 
идеи горячо поддержаны 
преподавателями и студен
тами нашего института.

Ученый совет институ
та принял решение о пере
смотре, учебных планов и 
программ и с начала ново
го учебного года заплани
ровал УИРС по расйиса- 
ншо на старших курсах.

Предложения, выска
занные в статье В. Гро
шева и Макарова, а также 
в одкликах на нее, полу
чили поддержку со сторо
ны Министра высшего и 
среднего специального 
образования РСФСР
В. Н. Столетова, присут
ствовавшего на собрании 
актива студентов-иссле- 
дователей в июне в г. Том
ске.

И тот 
обсуждения

Появление статьи В. 
Грошева и Н. Макарова 
«Ш К О ЛА  ПОДГОТОВКИ 
ИНЖЕНЕРОВ - ИССЛЕ 
ДОВАТЕЛЕИ» и отклики 
на нее, помещенные в на
шей газете, вызваны са
мой жизнью. Новые боль
шие задачи, поставленные 
Программой КПСС перед 
советским народом, не мо
гут быть решены без ини
циативы, творческого тру
да, нового качественного 
скачка.

Среди множества вопро
сов, требующих своего 
разрешения, одним из наи
более близких для нас 
является вопрос о том, ка
ким должен быть инженер 
будущего, инженер, не 
только строящий комму
низм, но и призванный ра
ботать при коммунизме. А  
это значит, надо прежде 
ответить на вопрос, каким 
должен быть наш инсти
тут уже сейчас.

В этом отношении все 
приславшие отклики схо
дятся в одном — наш ин
ститут морально уже сей

час готов к тому, чтобы 
центральным стержнем 
обучения студентов, а зна
чит, и главным действую
щим началом будущего 
инженера было творче
ское отношение к труду, 
которое наилучшим обра
зом воспитывается в про
цессе выполнения научно- 
исследовательской рабо
ты.

Решающим звеном в 
этом направлении являет
ся организация учебно
исследовательской работы 
студентов. Из откликов на 
статью ясно, что нужно 
сделать для этой цели: 1. 
Пересмотреть и перестро
ить учебные планы с 1 по 
5 курс, выделив в них вре
мя для самостоятельной 
творческой работы, а зна
чит, создать реальную воз
можность для организации 
УИРС; 2. Укрепить мате
риальную базу, дав ей но
вое качественное развитие

плексных опытных устано
вок). Эта работа является 
достаточно трудной, но 
опыт ФТФ, ХТФ и других 
факультетов показывает, 
что уже сейчас можно 
многое сделать.

В некоторых высказы
ваниях предлагается ряд 
конкретных мероприятий. 
Так, доцент ГРФ  Г. А. 
Сулакшина высказалась 
за пересмотр учебных пла
нов в направлении усиле
ния практических занятий 
и подчеркнула, что ряд во
просов можно решить уже 
в рамках существу ющего 
плана.

Публикуемая в этом но
мере статья Г. Куницына 
показывает, насколько 
серьезно и по-деловому 
восприняты поднятые В. 
Грошевым и Н. Макаро
вым вопросы.

В статье Н. Клыкова, 
котбрый принципиально 
высказался за УИРС,

(организация крупных ком-основное ударение делает-

ЗАЩИТА ОКОНЧЕНА. 

ВПЕРЕДИ СЛАВНЫЕ ТРУ

ДОВЫЕ ДЕЛА.

Сделаем все, чтобы 
наш вуз был в первых 
рядах строителей комму
низма, осуществляя подго
товку инженеров на выс
шем уровне, достойных 
великих задач, поставлен
ных партией перед совет
ским народом.



ШИРОКОЙ ДОРОГИ, 
МОЛОДЫЕ, ПЫТЛИВЫЕ!
БО ЛЬШ АЯ химическая аудитория. 

Она приняла сегодня какой-то стро
гий, торжественный вид: за широ

ким длинным столом, накрытым зеле
ным сукном, невозмутимые члены Госу
дарственной экзаменационной комиссии 
(ГЭКа), справа и слева от нас чертежи, 
схемы. Их авторы, они здесь же в ау
дитории, держат сейчас второй в своей 
жизни экзамен на аттестат зрелости — 
идет защита дипломных проектов.

Мы присутствуем на защите М. Ан- 
друсева. Слышится его четкий, уве
ренный голос.

— Значит, по вашей методике можно 
определять 10-« процентов таллия в 
индии высокой чистоты?

— Да.
— Будет ли внедряться эта мето

дика?
— Да, будет.
Еще один вопрос: «Каковы возможно 

ети амальгамной полярографии?».
Вопросы следуют один за другим 

М. Андрусев красиво парирует их чет
кими, продуманными ответами. И вот 
мы уже видим его с букетом цветов:

— Ну что ж, с отличной защитой, 
Миша!

Твои планы на будущее?
— Еду в целевую аспирантуру к ака 

демику Фрумкину, — не без гордости 
отвечает он.

В это время подходит его руководи
тель профессор А. Г. Стромберг и теп
ло поздравляет своего воспитанника.

Защита дипломных проектов в раз
гаре. Уже защитили Света Тихонова, 
Евгений Прохода, Тамара Сахарова.

Вот оно— наше новое пополнение, вот 
он— новый отряд специалистов-хими- 
ков, способный решать трудные науч 
ные вопросы, ставящий под сомнение 
правильность отдельных теоретических 
выводов, полученных ранее, спорящий, 
обосновывающий многое по-своему. Это 
ищущие натуры. И, вероятно, не раз, 
прогуливаясь по пестрым скверам на
шего Томска, многие из них осмыслива
ли природу противоречивых фактов, по
лученных ими в лаборатории, обобщали, 
подбирали новые варианты исследова
ний.

Много удач и неудач было и у Саши 
Кима. Тема его дипломной работы была 
определена по существу два года тому 
назад, когда Саша вплотную приступил 
к научно-исследовательской работе под 
руководством доцента Г. М. Степновой 
по синтезу новых ацнлпроизводных 
4-амино-антипирина. Упорный труд, за-' 
служенный успцх: синтезировано четы
ре новых противовоспалительных препа
рата, которые переданы в медицинский 
институт для испытания.

Саша очень волнуется. Сегодня это 
естественно. Волнуются не только дип
ломанты, но и их руководители. Послед
ние здесь же, в ожидании защиты, 
устраивают своим подопечным своеоб
разный «блиц-турнир»: вопрос— ответ,
вопрос— ответ.

Репортаж с защиты
Большие, очень большие надежды 

возлагаются на работы, выполненные 
Л. Трушиной, Е. Калининой, Е. Прохо- 
дой, В. Пыхтиным, М. Алехиным и мно
гими другими. Все они в той или иной 
мере решают важные вопросы химичес
кой технологии.

Защита продолжается. Идет глубокая 
проверка знаний. Масса вопросов. Иног
да «каверзных»: «Вы сделали так... А  
если так?..»

Члены ГЭК довольны. Еще бы, в 
этом году почти все темы дипломных 
проектов были реальными, половина 
студентов выполняла работы научно-ис
следовательского характера. И все они 
успешно защищены.

Кто знает, может быть некоторых ны
нешних выпускников в недалеком бу
дущем мы встретим в ряду крупных 
ученых-химиков нашей страны, или в 
ряду известных инженеров, создателей 
новых химических технологий. И цве
тущий студенческий Томск будет при
нимать замечательные вести из разных 
концов страны:

«Получен эффективнейший противо 
раковый препарат».

«Разгаданы тайны бемса».
«Создана стройная теория гетероген

ного катализа».
Их вузовские воспитатели, убеленные 

сединой, воскликнут: «Молодцы!
Штурм продолжается!..».

Смотришь на дипломников, веселых, 
счастливых, и невольно веришь: да, так 
именно и будет!

Широкой дороги вам, молодые, пыт
ливые!

Ю КАРБАИНОВ
*». ..Я

Объемное проектирование — новое 
прогрессивное направление, экономя
щее затраты труда и исключающее 
возможность различного рода неувя
зок при компоновке оборудования.

На химико-технологическом фа 
культете второй год практикуется 
объемное проектирование при выпол
нении дипломных проектов.

На снимке: выпускник ХТФ Ю. Ко- 
лобаев у макета спроектированного 
им цеха.

Питомцы

У дипломы и к о в
ЭМФ специальности 
электрификации про

мышленных предприятий 
с 17 июня наступил са
мый ответственный мо
мент — защита проектов.

Волновались все: и дип
ломники, и преподавате
ли. Первые потому, что 
завершался их многолет
ний труд, вторые — за 
своих воспитанников.
Смогли ли они передать 
питомцам свои знания и 
опыт, привить любовь к 
своей специальности, на
сколько глубоки их зна
ния, достойны ли они зва
ния инженера?..

Среди дипломных работ 
и проектов (все они ре
альны) много интересных.

Вот защищает Наташа 
Мишина. Тема ее диплом
ной работы — «Прибор 
для контроля и сигнали
зации состояния изоля
ции жил кабеля». Работа 
выполнялась по заданию 
Томского научно-исследо
вательского института ка
бельной промышленности.

I I . Мишиной был разра
ботан и изготовлен при
бор на бесконтактных эле
ментах принципиально но
вой конструкции. Лабора
торные испытания показа
ли хорошее совпадение 
расчета с опытными дан-

♦  ♦  ♦  ♦  ■

Повторной сдаче
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Каждый факультет за
интересован в том, чтобы 
иметь высокую успевае
мость. Но не ради процен
тов.Сами по себе процен
ты еще не раскрывают ка
чество учебы.

Иногда студенты раз
личных факультетов на
шего института во время 
сессии находятся не в оди
наковых условиях. Многое 
зависит от того, как орга
низована работа в декана
те. Разговор идет о выда
че разрешений на право 
пересдачи экзамена в сес
сию.

В качестве примера 
возьмем работу двух дека
натов — физико-техниче
ского и механического фа
культетов.

Получить разрешение 
на пересдачу экзамена на 
физико-техническом фа
культете не просто. Для 
этого необходимо, чтобы 
учебная комиссия и тре

угольник группы дали

О Т С Т А В К У
свое заключение о том, 
как работал студент в те
чение семестра, заслужи
вает ли он этого разреше
ния и не пострадает ли от 
этого последующий экза
мен. Причем, в период 
сессии студент имеет пра
во получить разрешение 
на пересдачу только один 
раз.

Из 147 студентов-физи- 
ко-техников, получивших 
«неуды» в зимнюю сес
сию, разрешение на пере
сдачу во время сессии да
ли лишь 26 человекам. 
Пересдача у этих студен
тов не отразилась на экза
менах по другим дисципли
нам.

Такой же порядок вы
дачи разрешений имеет 
место и на ЭРУФе. Мы 
считаем такую практику 
совместной работы дека
ната с общественными ор
ганизациями правильной.

Иначе обстоит дело на 
механическом факультете.

Здесь из 200 студентов, 
имевших «неуды», раз
решение на пересдачу во 
время сессии получили 80 
человек. Разрешение вы
давалось, как правило, 
только деканом факульте
та и лишь в отдельных 
случаях советовались с 
общественными организа
циями. Некоторые студен
ты ухитрялись получить 
разрешение по два и даже 
по три раза. Так, студент 
группы 432-2 В. Фирсов, 
группы 431-3 В. Мельни
ков «завалили» в сессию 
по три экзамена и трижды 
получали разрешение на 
их пересдачу. Дважды по
лучали разрешение на пе
ресдачу студенты ,Ю. Ян- 
чицкий (гр. 432-2), А. Ба
рышев (гр. 462-1), В. Гри
горьев, О. Перетолчин (гр. 
431-3) и т.д. Всего из 17 
студентов, имевших 2— 3 
«неуда» и получивших 
разрешение на пересдачу, 
больше половины повтор

но получили «неуды».
Уже это говорит о том, 

что далеко не все студен
ты заслуживали того, что
бы им разрешили такую 
пересдачу.

Чем руководствовался 
деканат?Почему остались 
в стороне общественные 
организации? Такую прак
тику работы деканата 
нельзя считать положи
тельной, она ни к чему 
хорошему привести не 
сможет. Сравнительно 
легкие условия получения 

разрешений на пересда
чу экзаменов во время 
сессии не стимулируют 
систематическую работу 
студентов в семестре.

Учебные комиссии фа
культетов, курсов и спе
циальностей располагают 
данными о текущей рабо
те каждого студента, и в 
основном их мнение долж
но учитываться деканатом 
при выдаче разрешений.

И ИВАНОВА

Защита идет отлично.

ными.
Вот что написано в от

зыве о приборе: «Конст
рукция прибора является 
оригинальной и отличает
ся от известных в настоя
щее время более высокой 
чувствительностью, широ
ким диапазоном и плав
ностью регулировки, при
бор имеет малый вес 
и габариты, удобен в экс
плуатации. Прибор может 
быть успешно применен 
не только для испытания 
кабелей, но и для системы 
защиты кабелей, работа
ющих в условиях эксплуа
тации» .

Четко и уверенно отве
чает Наташа на все воп
росы комиссии. Чувст
вуется, что работа в сту
денческом конструктор
ском бюро помогла прочно 
закрепить знания. В этом 
большая заслуга и науч
ного руководителя В. Ям
польского. Проект защи 
щен на «отлично».

Глубокие и прочные 
знания показал О. Эрг, 
дипломная работа которо
го выполнялась по теме 
«Применение трансформа
тора с подмагничнваемым 
шунтом (ТРПШ ) в приво
де». ТРПШ  — новый эле
мент автоматики для ре
гулировки скорости элек
тродвигателей. У него 
еще нет истории. Как по
ведет себя этот аппарат э 
различных системах? Ка
ковы его свойства? При 
изготовлении ТРПШ  про
ведены необходимые рас
четы и эксперименталь
ные исследования. Весь 
этот накопленный мате
риал и вошел в диплом
ный проект. Оценка ра
боты — «отлично».

.Такие же отличные 
знания показали В. Ми
халев, Ю. Чуркин, В. По
левиков и другие. Их ус
пеху способствовало ув
лечение научно-исследова
тельской работой. Все 
они члены СКВ.

С. БОЧАРОВ.

Сдали
отлично
Пятикурсники физико- 

технического факультета 
(95 человек) сдали послед
нюю в своей студенческой 
жизни сессию.

Только отличные оцен
ки получили Н. Коптев, 
В. Булавко (058), Н. Ула
нов (0-48), В. Мамеев, 
В. Зыков (0-68), В. Дур- 
новцев, А. Кожевников, 
В. Ясельский (0-78) и дру
гие, всего 21 человек из 
числа пятикурсников фа
культета.

Студенты физико - тех
нического факультета, 
безусловно, сумеют ис
пользовать на предприя
тиях прочные знания, по
лученные в институте.



Закончил свою работу 
июньский Пленум ЦК 
КПСС. Намечены задачи 
по улучшению идеологи
ческой работы среди на
селения нашей страны.

Как же проводится вос- 
питатёльная работа у нас 
в институте? Полную кар
тину такой работы можно

сти определенное количе
ство бесед, лекций, соб
раний. Здесь нужна пов
седневная, кропотливая 
работа. Надо сказать, что 
на ряде факультетов она 
имеет место.

Возьмем химико-техно
логический факультет,

ВОСПИТАНИЮ С ТУДЕН ТО В -

Большую работу прово
дят студенты ХТФ в горо
де и области. В течение 
года ими прочитано 57 
лекций в Томске и облас
ти, 14 раз выезжали на 
село агитбригады. Особен
но хорошие отзывы при
везла агитбригада (объе
диненная) химиков и фи

увидеть на примере под
готовки и проведения не
давно прошедшего инсти
тутского фестиваля.

Работа факультетов 
оценивалась по всем по
казателям за весь учеб
ный год. Подготовка и 
проведение фестиваля про
ходила под лозунгом «За
кон нашей жизни, мерило 
наших дней — мораль
ный кодекс строителя 
коммунизма».

В течение года комитет 
ВЛКСМ стремился так 
организовать свою работу 
и так направить работу 
факультетских бюро, что
бы в центре ее стояла за
дача воспитания не просто 
инженера, обладающего 
необходимым минимумом 
знаний, а сознательного, 
идейно убежденного бор
ца за победу коммунизма.

Для решения этой за
дачи недостаточно прове

ГЛАВНОЕ ВНИМАНИЕ
занявший I место в фести
вале по политико-воспита
тельной работе, ФТФ, за
нявший II место, АВТФ, 
занявший III место.

Особенно ценным у хи
миков является то, что 
они стремятся наполнить 
свою работу таким содер
жанием, которое будит 
умы и сердца студентов. 
Причем, как правило, их 
работа всегда интересна 
по форме.

В общежитии ХТФ 
(политрук -Л. Сергеева, 
зам. секретаря Н. Двор- 
ниченко) стали традицией 
встречи и беседы со ста
рыми большевиками, ин
женерами, рабочими. Про
водятся диспуты, бесе
ды в группах, регулярно 
читаются лекции на обще
ственно - политические те
мы. Всего таких бесед- 
лекций у химиков было 
10.

зиков, побывавшая с кон
цертом в ленинские дни 
в с. Семилужки.

Улучшилась политико
воспитательная работа на 
Ф ТФ  (зам. секретаря бю
ро ВЛКСМ Б. Агеев), на 
МФ - (зам. секретаря. 
В. Ильхман и на АВТФ 
(зам. секретаря В Абра
менко).

Физики, развивая свои 
старые традиции, хорошо 
провели диспутьь «О  
дружбе и товариществе», 
«Наш современник», кон
ференции: «Ленин и ис
кусство», «Общественные 
науки в жизни инжене
ра».

На механическом фа
культете была хорошо 
проведена конференция: 
«Товарищество, дружба— 
основа студенческой жиз
ни»

Студенты АВТФ, ис 
пользуя опыт работы 
«Клуба и н т е р е с н ы х  
встреч» ХТФ, организо
вали в красном уголке 
общежития венер, посвя
щенный «Пылающему 
острову». Разговор здесь 
шел буквально о всех сто
ронах жизни героического 
народа Кубы: строитель
стве социализма, искусст
ве народа, его обычаях 
и т. д.

Агитбригада физиков 
привезла благодарность 
колхоза имени Чапаева

Туганского района, где 
выступала 1-го Мая с кон
цертом.

Нет необходимости мно
го говорить о важности 
изучения социально-эко
номических дисциплин. 
Их значение общеизвест. 
но Однако факультет
ские бюро не всегда во
время, а главное, по
стоянно и систематиче
ски контролируют работу 
студентов по изучению 
этих предметов.

Можно назвать много 
групп и студентов в ин
ституте, которые добро
совестно и упорно стре
мятся овладеть маркси
стско-ленинским миро
воззрением, но есть и та
кие, которые считают 
изучение истории партии, 
политэкономии и филосо
фии ненужным. К числу 
таких принадлежат Тара
сенко (232 группа), Котов 
(252 группа), Елагин 
(502-1п группа) и др. Не 
мешало бы этим товари
щам подумать о месте 
общественных наук в 
жизни инженера.

Не все ладно у нас и в 
быт;,. Есть нарушители 
правил социалистического 
общежития, позорящие 
честь и достоинство со
ветского студента; ветре-, 
чаются факты аморально
го поведения. Часты слу
чаи пьянства у студентов 
ФТФ (Барсуков, Колу- 
паев, Серебряков).

Это говорит о том, что 
где-то факультетские бю
ро недоработали, что-то 
упуетили из виду. Поэ
тому при подведении ито
гов фестиваля следует 
у читывать не только 
сильные, но и слабые 
стороны комсомольской 
работы, тем самым наце
ливая на ликвидацию не
достатков в будущем.

В. ЗАВЬЯЛОВ, 
член комитета ВЛКСМ.

Не уроним 
чести института

Я и ш 'и п х и сИ и к , дипломник.... 
Пять лет назад нам, робким 
десятиклассникам, это слово 

казалось магическим и совсем не 
верилось, что когда-нибудь так на
зовут и нас.

Но время пролетело совсем неза
метно, вот уже и дипломирова- 
ние позади, закапчивается защита. 
Скоро мы навсегда простимся со 
студенческой порой.

Студенческие годы ! Сколько о 
них теплых слов, воспоминаний, 
песен, стихов! Все самое первое, 
чистое и светлое связано с ними.

Пять лет нас готовили к практи
ческой деятельности, чтобы мы 

стали хорошими инженерами, ру
ководителями производства.

Выпускников ТПП везде ценят. 
Мы тоже постараемся не уронить 
чести нашего института.

Г. СЕРЕБРЯНСКАЯ, 
выпускница ХТФ  
Снимок В. Голуба.

За нового инженера!

До свидания,
ГАЗЕТА, РЕДАКЦИЯ И... РАССТАВАНИЯ Х р а н и т ь

СРЕДНЯЯ ОЦЕНКА
*

4,4 БАЛЛА
Работа ГЭК №  1 химико-технологического фа

культета выявила ряд положительных моментов в 
подготовке инженеров-технологов органических спе
циальностей.

Средняя оценка дипломных работ и проектов со
ставила 4.4 балла.

Дипломы с отличием выданы: В. Будаевой, М. 
Алехину, Р. Платовскому, А. Киму.

Следует с удовлетворением отметить, что боль
шинство тем дипломных работ и проектов являются 
реальными и имеют важное народно-хозяйственное 
значение: квалифицированное использование бо
гатств Западной Сибири (торфа, бурого угля), пере
работка отходов коксохимического производства 
(сырого антрацена, фенантрена, карбазола) и получе
ние на их основе ряда новых химических препаратов 
лекарственных веществ и др. ценных для народно
го хозяйства продуктов. Выпускники хорошо раз
бираются в вопросах экономики.

Хотелось бы отметить, что посещаемость студен
тами старших курсов заседаний ГЭК явно недоста
точна. Присутствуя на защите, они могли бы по
лучить очень многое, например, как следует отно
ситься к выполнению проектов и дипломных работ 
и что необходимо сделать на последней преддиплом
ной практике, чтобы работы и проекты на заседа
ниях ГЭК получили высокую оценку.

Выпуск 170 советских инженеров по химико-тех
нологическому факультету — весомый вклад в де
ло скорейшего выполнения решений партии по даль
нейшему развитию химической промышленности.

Л. ШТЕИН,
заместитель начальника технического отдела управ
ления химической промышленности Кузбасского

СНХ, председатель ГЭК.

Сколько статей, очерков, рассказов, стихотворений, фотоснимков, 
репортажей, сколько горячих споров, предложений связано с именами 
ветеранов нашей газеты!

И вот сегодня мы провожаем в большой жизненный путь выпуск
ников института и в их числе верных сыновей многотиражки Вале
рия Голуба и Володю Полюхова.

Доброго вам пути, радостных встреч, больших успехов в жизни!

т р а д и ц и я
Напечатана последняя фотогра

фия для газеты «З а  кадры», и те
перь можно сказать: «Прощай,
институт!»

Три года все свободное время яЕБО чистое-чистое и от слепя- Именно здесь я прошел ту школу,
*  *  щего солнца кажется бесконеч- - . , 1У 11 1иии я‘' с ^иииипис

нежным И Тпм.г.к вт орая необходима для начинаю- отдавал институтской газете и
И если в дальнейшем мне фотохронике. Тысячи негативов,

множество снимков... и сейчас, по
кидая стены родного института,

нынешними выпускниками, 
продолжено.

было

| но нежным. В Томск заглянуло 
короткое лето. щих.

Для меня, как и  для сотен моих сопутствовала удача, то это, безу

ТимГТдесь вЫп1Следне°ев:  Т ’ как СЛ° вт’ П° Т°МУ’ ЧТ° РЯд°М , бЫЛЫ ^тТлосТбы, 7т7бы“ делГначатое 
полагается по русскому обычаю. верные “  редакции,
надо присесть и потревожить память мои незаменимые учителя.
воспоминаниями. „  -

По сеи день внимательно слежу
за каждым номером многотиражки.

И радостно, что газета, ставшая

У нас в институте почти па каж
дом факультете есть фотолабора
тории, есть и институтская лабо
ратория. И в каждой из них рабо-

для многих из нас творческой шко- тают десятки энтузиастов фото-

Приятно было работать бок о 
бок с опытными товарищами. Мно
гие, вероятно, помнят задорные, 
полные гражданского пафоса сти
хи  Николая Чиркова. А стихи Иго
ря Леонова, влюбленного в Томск, лой> интересно и по содержанию и графин.
в томичей и их дела! Трудно за- п,о форме. Это значит, что « есть По-видимому, их нужно 
быть сочные юморески Вадима
Петишкина, вдумчивые, лирические еш>е порох в пороховницах», что пить в ооин коллектив.

. моему мнению, позволит более 
новые люди, я

объеди- 
Это, по

пришли на смену 

полные желания создавать 

пись ТПИ.

Пользуюсь случаем, &

чтобы передать самую 

сердечную благодар-

стихи Альберта Касиманова.

Как хорошая наседка высижи
вает, растит и оберегает своих 
птенцов, так и наша студенческая 
газета находит, учит и воспитывает 
любителей газетной строки.

Но дело не в именах. Газета —  

труд коллектива. И если мы гово

рим о популярности газеты среди Н0СТь редакционной кол- 
студенчества, то это означает, что
газета «З а  кадры»  стоит на пра- легии газеты и пожелать 

вильном пути, что создатели мно- творческих успехов в ее 
готиражки —  редколлегия и весь
авторский коллектив хорош о по- трудной, но благородной 

нимают поставленную перед ними ц нужной людям работе, 
задачу —  помогать институту го 
товить квалифицированных специа- в. ПОЛЮХОВ, ’
листов высокой идейной закалки.

Первые мои рассказы и очерки выпускник механи-

1 публиковались в этой газете. ческого факультета

лето
качественно использовать большую 
армию фотолюбителей.

В. ГОЛУБ.

На снимке: Валерий Голуб.



За инженера- 
исследователя

Задачей института яв
ляется выпуск всесторон
не развитых, высококвали
фицированных специали
стов. Поэтому вопрос о со
вершенствовании форм 
обучения, о повышении 
квалификации выпускни
ков института, поднятый в 
статье В. Грошева и Н. 
Макарова, является на
сущным.

Сейчас уже всем, пови- 
димому, ясно, что УИРС 
получил право на жизнь и 
должен получить, наконец, 
«юридическое» признание, 
т. е. опираться не на энту
зиазм отдельных кафедр, 
а быть официально вклю
ченным в программу ра
бот каждой кафедры, каж
дого факультета. В оцен
ку работы кафедры Обяза
тельно должна входить 
работа по УИРС.

Но одного официально
го признания мало. Нужна 
материальная база, т. е. 
нужно расширять лабора
тории и мастерские ка
федр. Нужно с первого 
курса прививать студенту 
вкус и навык к исследова
тельской, творческой ра
боте. Это потребует, как 
правильно отметил С. 
Смольянинов, коренной 
перестройки учебных про
грамм с 1 по 5 курсы. 
Следует учитывать при 
этом, что для инженера 
в равной степени важно и 
знать и уметь, поэтому 
нужно сделать так, чтобы 
при перестройке программ 
умение повышалось не в 
ущерб знанию.

На 1— 2 курсах нужно 
учить «практическим ос
новам» умения. Без прак
тических навыков, без 
умения — нет исследова-

лезным был бы курс 
«Техника физического эк
сперимента». Подобный 
курс с соответствующим 
уклоном был бы, вероят
но, полезен для любой 
специальности. В таком 
курсе основное внимание 
должно быть обращено на 
практическое овладение 
приемами и навыками ис
следователя, эксперимен
татора Практическим за
нятиям в нем должно быть 
отведено 60— 80о/„ вре
мени. Этот курс парал
лельно с обучением то
карному, слесарному, 
электро- и радиомонтаж- 
ному делу следует, види
мо, читать на 1— 2 кур
сах.

Не существует в нашем 
институте такой дисципли
ны, как «История разви
тия техники». А  ведь глу
бокое знание ее обуслав
ливает более широкий 
взгляд на вещи, иногда 
подсказывает направление 
поиску и, безусловно, по
вышает техническую куль
туру будущего инженера, 
укрепляет любовь к техни
ке, к научному поиску.

В процессе преподавания 
следует больше уделять 
внимания основному мате
риалу, давая слушателям 
возможность самостоя
тельно разобраться в дета
лях. Освободившееся вре
мя нужно максимально 
использовать для практи
ческой работы на кафед
ре, в лаборатории, и оцен
ка этой практической ра
боты должна обязательно 
входить в экзаменацион- 

,ную отметку. Может быть, 
следует заменить ряд эк
заменов защитой: на за
щите студент будет отчи
тываться о своей практи
ческой деятельности в те
чение семестра.

На 3 — 4 курсах студент

уже должен активно 
включаться в жизнь ка
федры, на первых порах 
как исполнитель и помощ
ник, но основная цель 
при этом— научить его ра
ботать самостоятельно.

Может быть целесооб
разно распределение про
изводить не по окончании 
вуза, а раньше — перед 
длительной производст
венной или Церед пред 
дипломной практикой. В 
этом случае студент на 
правляется на практику 
на то предприятие, где он 
будет впоследствии рабо
тать. Тогда по окончании 
института не придется 
«присматриваться» и 
«втягиваться».

Есть предложения и та
кого рода — факультет 
прикреплять к родствен
ному предприятию, где 
студенты работают на ра

бочих местах половинный 
рабочий день (3— 4 часа), 
вторая половина дня — 
учебные занятия. Срок 
обучения при этом, конеч
но, удлинится, но будет 
не так уж обязателен 
предварительный рабочий 
стаж. За время учебы сту
дент проходит ряд долж
ностей соответственно по
вышающемуся уровню 
знаний и квалификации и 
на последнем курсе уже 
работает на должности 
инженера.

Нужно, чтобы этот воп
рос о перестройке систе
мы обучения был подверг
нут всестороннему обсуж
дению, а, главное, чтобы 
уже в приближающемся 
новом учебном году были 
приняты практические ме
ры.

Что касается переиме
нования (вуза в вуиз), то, 
нам кажется, не в назва
нии дело. Если изменение 
названия в какой-то мере 
поможет перестройке, его 
можно принять. Главное 
— это практические ре
зультаты, которые будут 
получены вследствие - пе
рестройки.

Г. КУНИЦЫН”

ЕЩЕ РАЗ О КЛУБЕ
В статье «Грустная арифметика», опубликованной 

в газете «За кадры» 5 июня, справедливо сказано, 
что «... придирчивый наблюдатель... был повергнут 
в смятение» при входе в клуб политехников. С этим 
трудно не согласиться: зачастую надежды вновь 
приходящих в клуб разбиваются о его серые, скуч
ные стены. (

Надо признать, что в этом учебном году правле
ние очень мало заботилось об оформлении клуба. 
Собственно, этот вопрос никогда не поднимался.

Правление клуба направило все усилия на ус
пешное проведение очередного смотра художествен
ной самодеятельности. Отдельной группы, которая 
занималась бы оформлением и реставрацией клуба, 
не было создано.

Сейчас самое удобное время для ремонта клуба. 
По решению ректората он полностью заселен заоч
никами. В резерве остаются половина июля и ав
густ. На этот период можно было бы создать студен
ческую бригаду из 8— 10 человек штукатуров, маля
ров, плотников, найти студентов-художников. Поста
вить во главе бригады работника ОКСа, снабдить ее 
необходимыми материалами и инструментами. За 
полтора месяца можно полностью видоизменить кл\ б. 
Произвести внешний и внутренний ремонт, перенести

устаревший гардероб в
роаопапааапаааоопаапоаапааапаоаоапопаоааопаоооаоооаааопоаооааооааапапгшаоаосшоасшпг§ПодвальНфе помещение ПО

ПЛАНЫ ХОРОШИ...
На днях наш коррес

пондент обратился к про
ректору по А Х Р В. И. 
Ковалеву с рядом вопро
сов, касающихся хода 
выполнения решения пар
тийно-хозяйственного ак
тива от 17 мая «О  хо
зяйственной подготовке 
института к новому учеб
ному году». И вот что мы 
получили.

Действительно, партий
но-хозяйственный актив 
своим решением наметил 
и утвердил развернутый

выделяться только в каче
стве консультантов, при
чем один работник на 
несколько объектов. Вся 
же ответственность будет 
лежать на исполнителях- 
факультетах.

С этой целью факуль
теты, . комсомол, проф
союз должны были еще к 
первому июня четко оп
ределить все объекты, 
подлежащие ремонту, 
сформировать бригады, 
куда бы входили все необ
ходимые специалисты: 
штукатуры, маляры, элек
трики и другие

К сожалению, формиро-

ных корпусов и оощежи- 
тий к новому учебному 
году, указал основные пу
ти и средства к его осу
ществлению, были разра
ботаны графики ремонт-, 
ных работ, назначены по 
факультетам ответствен
ные лица.

Особенностью нынеш
него ремонта, — говорит 
В. И. Ковалев, — являет
ся то, что мы взяли курс 
на закрепление всех учеб
ных корпусов и общежи
тий за факультетами и 
кафедрами. В основном 
ремонтные работы будут 
проводиться силами ст>-

Для привлечения боль-

план мероприятии хозяи- ванц0 бригад на ряДе фа 
ственной подготовки учеб- КуЛЬтеТ0в затянулось, а

особенно на ФТФ, кото
рому предстоит осу
ществлять большой объем 
работ по десятому корпу
су. Лучше обстоит дело у 
химиков, электромехани
ков, механиков.

Основной ремонтный 
период начинается по 
окончании сессии — с 
5 — 8 июля, хотя на ряде 
объектов уже сейчас 
можно было бы начинать 
ремонтные работы. Одна
ко, некоторые деканаты и

денческого, учебно - вспо- особенно общественные ор-
Мо°яа™ Н01п I  Э Т Й Й Я *  ганизации по-серьезному тельского состава. Работ- 4 г „
ники ОКСа, электроцеха е1Де не приступили у этой
и других отделов будут работе.

“ ставив на его место 4 — 5
“ красивых современных 
□
“ столиков с креслами. Сло-

Относительно возмож-|ВОМ1 если творчески поду- 
ности обеспечения мате-а
риалами тов. В. И. Кова-°мать, то можно добиться
лев заверил, что все ос"|того что один вид клуба 
новные материалы уже°
имеются, за исключением □ будет говорить о том,
краски. Езчто в нем студенты-поли-

Сейчас ОКС, ОТС, “ техники интересно прово- 
электроцех, ЭТО принима.§дят свободное время. 
ют меры к тому, чтобы в о 
ходе ремонта не было пе-§ 
ребоев с материалами. пшег0 числа студентов к

г, „ ,  □ участию в художественной
В конце нашей беседы □■*

о тт “ самодеятельности и жизниВ. И. Ковалев и присут-“ м ,  -
□ клуба необходимо, чтобы 

ствующие руководители □ ■*“ все культурно-массовые 
хозяйственных отделов “ •’ •’ *
просили через газету об. “ мероприятия широко рек-
ратиться к общественным“ лами,эопались' 0 ,ем> пе 

' осделать специальные рек-организациям института, к§ ”
- “ ламные щиты около кл>-членам ремонтных бригад “ ^

, оба, в главном, восьмомфакультетов, с. призывом□ ’
“ и десятом корпусах сповысить ответственность “ ”  1 ^
□ броскими афишами, на-
°пример: «У  нас в клубе»,
§ «Сегодня в клубе»

И это естественно: на-ои т д ^
меченные планы ремонт- §

,  ,  □ Есть и еще одно предло-ных работ могут оыть вы-о ”
ч йжение: со следующегополнены, если все хозяй-§ ,

□учебного года поставить ственные отделы и служ-о- ”  ,
- - ' ~во главе правления клубабы, деканаты и общест-й г

□ одного-двух активных,венные организации по-п ”  ”  •’
“ инициативных студентов, серьезному отнесутся к “ ” ,  ,

- 5 Тогда больше было быэтому важнейшему делу. □ ”  „ ,
“ возможностей разнообра- Только тогда мы сможем “ ,
§зить работу студенческого спокойно начать новый □ ^ •’

- “ клуба,учебный год в чистых, “
светлых и благоустроен- § В. КОЗЛОВ,
ных помещениях. “ член комитета ВЛКСМ.

за порученные 
ки.

им участ-

Л И Т Е Р А Т У Р Н Ы Е

П А Р О Д И И
Дорогие товарищи! Ес

ли обратиться к практике 
большинства газет и жур
налов, то нетрудно заме
тить, что очень часто на 
их страницах публикуют
ся дружеские послания, 
говорящие о пристальном 
внимании к творчеству на
чинающих и давно начав
ших печататься авторов. В 
этом отношении немалую 
роль играют пародии на 
стихи, где в особой форме 
высказывается отношение 
читателя, ценителя, крн-

Я ХОЧУ
...Я хотел быть окном 

вагонным... 
...быть писателем, 

быть артистом... 
Мне хотелось искать, 

терять.
Н. Горн.

тика к творческому почер
ку автора.

Мне бы хотелось обра
тить ваше внимание к 
данной форме критики, 
совета, помощи — к лите
ратурной пародии.

Чтобы не уходить «в 
глубины веков» пересы
лаю вам несколько набро
сков непосредственно по 
следам авторов, а именно 
пародии на стихи, опубли
кованные в одном из не
давних номеров газеты.

А. БРИГАНОВ.

Вопрос решается о
лете.

Виз не дадут без
спросу,

(Прав молодофилософ 
из молодоголосых).

Я хочу быть птицей в 
поднебесье,

Я хочу быть рыбой- 
камбалой,

Утюгом, отмычкою,
пилой,

Инженером и поэтом— 
вместе!

УЛЫ БКИ
Улыбки, улыбки! — 

Вы ярче всех слов! 
Н. Клыков. 

Не ищу в стихах 
# ошибок—

Это труд напрасный.
В спектре клыковских 

улыбок
И без слов все ясно.

НЕУЕМНЫЙ

В сердце радость,
словно ярость, 

Не сдержать ее никак.
Н. Сочихин. 

Не люблю, я вам
признаюсь. 

Попадать, друзья,
впросак.

В сердце ярость,
словно радость, 

Не сдержать ее никак!

ПО СЕКРЕТУ

А  дома все наоборот, 
(Чтоб люди не

заметили).
А. Петренко.

СЕРЬЕЗНЫЙ
ПОДХОД

Весне на въезд
представил визу 

Совет по снеготаянию..
О. Философов. 

Не в одиночку — на 
совете

Стихи пишу не первый 
год

Везде, где бы ни 
встретили.

Но чаще ночи напролет 
(Чтоб люди не

заметили).

Большой>
л е т н и и

конкурс
П р и б л и ж а ю тся  л етние к а н и к у л ы , л е тние  о т п у 

ска . С туд е н ты , пр епод а вате ли , рабочие и с л у ж а 
щ ие ско р о  ра зъ е дутся  в ра зн ы е  к о н ц ы  стр а н ы . 
Впереди м ного  встреч, не забы ваем ы х впе чатл е
ний . Ч асть студ е н то в  п о л у ч и т  х о р о ш у ю  тр у д о в у ю  
за ка л ку  на ц е л и н н ы х  зем лях, на с т р о й к а х , на 
пр оизво д стве н н о й  п р а кти ке ...

В СВЯЗИ С ЭТИМ РЕДАКЦИЯ Н А Ш Е Й  ГАЗЕТЫ  
ПРОВОДИТ БО ЛЬШ О Й ЛЕТНИЙ КОНКУРС НА Л У Ч 
Ш И Й  ОЧЕРК, РАССКАЗ, СТИХОТВОРЕНИЕ, ПЕС
НЮ, РИСУНОК, ФОТОСНИМОК.

Л уч ш и е  из м атериалов п о с т у п и в ш и х  на к о н 
к у р с , б у д у т  о п уб л и ко в а н ы  в на ш ей  газете  и от
мечены  пр ем иям и.

П Р И Г Л А Ш А Е М  СТУДЕНТОВ,
ЛЕЙ, РАБО ЧИХ, С Л У Ж А Щ И Х  И 
ИНСТИТУТА ПРИНЯТЬ УЧАС ТИ Е

КОНКУРС ПРОВОДИТСЯ ДО 15 ОКТЯБРЯ 
ГОДА.

РЕДКОЛЛЕГИЯ ГАЗЕТЫ  «ЗА КАДРЫ.».

ПРЕПО Д АВАТЕ 
ВЫ П УСКН И КО В 

В КОНКУРСЕ.
1963

ВНИМАНИЮ ФОТОЛЮБИТЕЛЕЙ!

«Томск студенческий»
Томское книжное из

дательство планирует из
дание альбома под ус
ловным названием
«ТОМСК СТУДЕНЧЕ

СКИЙ», который показал 
бы жизнь высших учеб
ных заведений, научных 
работников. обслужива
ющего персонала.

В альбоме предпола
гается показать фото
снимки учебных процес
сов: семинаров, зачетов, 
экзаменов, лекций, ла
бораторных и практиче
ских занятий и т. д.; по
казать отдых студентов, 
увлечение спортом, клуб
ные вечера, самодеятель
ность, проведение дис
путов и т. д.

Желательно также
иметь снимки учебных

корпусов, лекционных и 
актовых залов, библио 
тек и других учебных 
помещений.

Снимок должен сопро 
вождаться подписью.

Снимок должен быть 
черно-белый, форматом 
13У18 см.

Лучшие снимки, конеч
но, могут сделать сами 
студенты и научные ра 
ботинки, и поэтому мы 
обращаемся к вам с 
просьбой сделать снимки 
по указанным темам.

Все консультации мож
но получить в издатель
стве по адресу: проспект 
им. Фрунзе, 14, или по 
телефону 57-64.

ТОМСКОЕ КНИЖ НО Е 
ИЗДАТЕЛЬСТВО.
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